



92^E CONGRÈS

Appel à communications

Féminismes numériques aux Nord et aux Suds

Colloque 473

Date du colloque : 5 mai 2025

Lieu du colloque : École de technologie supérieure (ÉTS)

Format : Mode hybride (présentiel/virtuel)

Responsable : Maude Jodoin Léveillée, Université de Montréal/Cornell University

Problématique et objectifs du colloque

L'essor du numérique, et notamment des réseaux sociaux, a transformé les modes de communication et d'organisation tout en redéfinissant les répertoires d'action collective des mouvements sociaux. Parmi ceux-ci, les mouvements féministes n'ont pas manqué à l'appel de l'activisme numérique et de nombreuses initiatives locales et globales se sont propagées au cours des quinze dernières années, à travers des blogs, des campagnes digitales et la création de hashtags.

Le mouvement #MeToo, popularisé en 2017, en est une illustration emblématique. Il a démontré la capacité du numérique à amplifier les revendications féministes, permettant de toucher une audience internationale à une vitesse inédite. Les nouvelles technologies numériques représentent à la fois un outil permettant de reproduire les pratiques militantes hors ligne, tout en offrant des possibilités d'innovation et de transformation des stratégies militantes en faveur de l'égalité entre les hommes et les femmes. La digitalisation du féminisme a également accéléré la transnationalisation des mouvements féministes, en accroissant leur diffusion et en renforçant les interconnexions entre différents acteur.rice.s à l'échelle globale.

Alors que les formes de féminisme numérique sont bien documentées dans les pays des Nord, elles sont aussi de plus en plus présentes dans les Suds, soulevant la question des possibles lignes de fracture ou de convergence entre ces différents espaces féministes. Ce colloque propose ainsi d'explorer les enjeux, défis et opportunités liés à la digitalisation des mouvements féministes dans un contexte globalisé, en mettant en lumière à la fois les similitudes et pratiques transnationales, mais aussi les particularités et divergences dans les pratiques numériques des mouvements féministes des Nord et des Suds.

Pour ce faire, des communications explorant un mouvement féministe employant des modalités d'action numériques, ancré dans un ou plusieurs pays des Suds et/ou des Nord sont sollicitées, afin d'engager une réflexion sur ces enjeux.

Modalités de soumission des propositions

Les chercheur.es. et étudiant.e.s intéressé.e.s à présenter une communication dans le cadre de ce colloque sont invité.e.s à soumettre leur proposition avant le 14 février 2025 à l'adresse suivante:

maude.jodoin.leveille@umontreal.ca

Les propositions de communication doivent inclure :

- Titre de la communication- maximum 180 caractères (espaces compris)
- Nom, prénom, institution de rattachement et adresse électronique de tous les auteur.e.s et co-auteur.e.s
- Résumé de la communication- maximum 1500 caractères (espaces compris)

La sélection finale des communications sera communiquée au plus tard le 24 février 2025.

Note : L'inscription est obligatoire pour toutes les personnes participant ou assistant au congrès. Consultez la procédure d'inscription et les tarifs ici:

<https://www.acfas.ca/evenements/congres/inscription#inscription>

